

LETTRE D' INFO

CCFD - Terre Solidaire

Décembre 2016

Délégation de l'Isère



RETOUR DU FORUM SOCIAL MONDIAL

FORM'ACTION EN MARCHÉ

RENCONTRE ROMS

RECIT D'OLIANA BIENTÔT AU VIETNAM



A VOS AGENDAS !

Etats généraux des migrations

Samedi 3 décembre 2016

Maison de la Culture MC2 – Grenoble
9 h - 19 h 4 Tables rondes

Formation aux outils d'animation

Mardi 6 décembre 2016

Maison St Pierre — Voiron
18 h - 21 h 30

Préparation campagne de carême, outils pour l'Education à la Citoyenneté et à la Solidarité Internationale, les indicateurs de richesses alternatifs et plaidoyer pour les élections 2017.

Weekend du Réseau thématique ROMS

Samedi 14 janvier 2017

15 h
Maison des habitants du centre ville : 2, rue du vieux temple- GRENOBLE
Table ronde et débat animé par Stéphane Debusshères (journaliste et directeur de RCF)
(voir article)

Weekend du Collectif Régional

21 au 22 janvier 2017

Allex (Drôme)

Le nouveau "Collectif régional", composé de salariés et de bénévoles du CCFD-Terre Solidaire, se retrouvera pour "faire du lien" entre les diverses dynamiques de l'association en Rhône-Alpes. Ce collectif est ouvert à toute personne qui souhaite, pour un temps donné, s'investir pour faire vivre la dimension régionale!

Date à retenir:

Forum départemental du CCFD-Terre Solidaire ISERE

Samedi 11 février 2017

Ouvert à tous

- vivre un moment ensemble, en famille
- se donner du souffle
- partager les doutes, les espoirs
- présenter les dynamiques et les projets
- réfléchir à l'organisation que l'on se donne

Pour organiser ce temps fort, nous faisons appel pour constituer une équipe de préparation, contacter Michel Vivier : michel.vivier38@orange.fr

Dominique Martin : famille.martin-rolland@orange.fr

Lieu à déterminer

"L'impact des nouvelles technologies sur l'organisation sociale"

Dimanche 12 mars 2017

10 h à 17 h

N. D. des Noyeraies - 8, pl de l'Eglise - Tullins
Organisé par l'inter Mouvements d'Action Catholique
Intervention(s) : conséquences sur les personnes et sur la vie en société de l'envahissement des nouvelles technologies (robotique, communication, biologie)
Suivi d'un temps en groupe
Repas partagé avec les trésors de chacun
Temps de témoignages et d'ateliers
Eucharistie
Stands de présentation de nos différents mouvements

ccfd38@ccfd-terresolidaires.org

<http://blog.ccfid-terresolidaire.org/rhone-alpes/>

FORUM SOCIAL MONDIAL 2016 MONTREAL

Une édition en demi-teinte

Interview de Maria Belén Inalbón, de l'association CANOA

L'ONG Canoa, créée en 1988 par un groupe d'architectes et de travailleurs sociaux et membre du programme Mercosur social et solidaire, est partenaire du CCFD-Terre Solidaire depuis vingt et un ans et travaille au développement de l'Habitat Populaire dans les quartiers défavorisés de Santa Fé, en Argentine.



Maria Belén Inalbón (au centre)

Quelles étaient tes attentes avant de participer au Forum Social Mondial ?

Mes attentes ne portaient pas seulement sur le FSM en tant que tel mais particulièrement sur l'échange d'expériences, de réalités et de savoirs avec la délégation du CCFD TS et les autres partenaires internationaux durant la semaine précédant le Forum.

En ce qui concerne stricto sensu le FSM, mes attentes portaient au niveau mondial et dans diverses régions du monde sur une lecture générale de problématiques communes aussi variées que la question du genre, de la jeunesse, de la souveraineté alimentaire, le poids des firmes multinationales etc.

J'espérais assister à un partage d'expériences et de connaissances mais j'attendais surtout des récits de vie racontés à la première personne qui permettraient d'articuler toutes ces problématiques entre elles, qui paraissent trop souvent fragmentées et loin des réalités quotidiennes alors que c'est tout l'inverse en réalité.

Au fond, je pense que ce que je recherchais dans ce FSM c'était de raviver la flamme de l'espoir et l'envie de continuer de porter des initiatives collectives, démocratiques et justes, l'envie d'un autre monde aujourd'hui nécessaire. Au final, mon attente principale reposait sur la construction de stratégies, sur la connaissance de différentes alternatives et sur la production de moyens de communication et de lutte en plus de raviver ce quelque chose que j'exprimerai par le fameux slogan qui est devenu le mien « Le personnel est politique »

Y avait-il des thématiques en particulier que tu voulais aborder dans les ateliers?

La question du genre comme outil politique, la participation de la jeunesse, l'ESS, la souveraineté alimentaire et la gestion populaire de l'habitat. Tout ceci en reconnaissant les particularités et singularités de chaque territoire et contexte historique.

Partages-tu la déception d'une majorité des participants concernant cette édition du FSM ?

Oui. Je considère que cette édition n'a pas été suffisamment organisée pour veiller à inclure toute la diversité des langues parlées. Et de nombreux changements de dernière minute ont eu lieu concernant les salles et le thème des ateliers. Mais la plus grande déception restera celle des 300 visas de participants refusés par l'Etat canadien que nous avons dénoncé avec la délégation du CCFD pendant la marche d'ouverture.

Penses-tu que le FSM puisse avoir un impact significatif à l'échelle internationale ou locale ?

En tant qu'espace d'échange sur les réalités de différents pays et la possibilité de créer des moyens concrets de dialogue et de lutte entre différentes parties du monde, je pense qu'il apporte beaucoup. Je valoriserai toujours ce genre d'espace pour l'énergie et l'espoir qu'ils redonnent. Cependant, je pense que les conclusions et débats qui s'y déroulent gagneraient à avoir une portée plus large que ce qu'ils ont actuellement... Et l'on pourrait en dire encore plus sur ce qu'il se passe à travers le monde et pas seulement une fois par an.

Concernant l'échelle locale, je pense qu'il est nécessaire de rechercher des stratégies de socialisation concernant ce qui a été partagé et de chercher de nouvelles alternatives, ce dernier point étant le défi majeur du Forum.

Le réseau « Richesses » vous propose de vous lancer dans la Form'Action !

Depuis 2013 le « Réseau Richesses » du CCFD-Terre Solidaire Rhône-Alpes a pour objectif de partager et de démocratiser la thématique d'une nouvelle approche de la richesse et des indicateurs comme leviers vers un autre modèle de développement.

Fort de son expérience, il nous propose aujourd'hui de nous accompagner à mener une réflexion et des animations sur le sujet au sein de nos équipes et de nos alliés (MSE, milieu scolaire et universitaire, collectivités locales...). Il nous propose pour cela, avec le « Guide d'Animation », une démarche pédagogique appelée « Form'Action ».

La « Form'Action » peut permettre de redynamiser une équipe locale ou un territoire, en créant des partenariats avec d'autres

acteurs (universités, collectivités, MJC, associations et MSE). Le succès rencontré par cette approche se mesure à l'accueil fait à nos propositions d'animation en milieu scolaire (lycées publics de Villard de Lans, Echirolles, Bourgoin), aux groupes qui se mettent en marche après une soirée de sensibilisation (MJC de Voiron, ...), mais aussi à St Etienne, à Lyon, dans l'Ain. Elle se mesure aussi à la motivation profonde et active de jeunes engagés dans ce réseau.

Ce chantier permet d'entrer dans les enjeux actuels du développement portés par les thématiques du CCFD-Terre Solidaire. Il met très concrètement en œuvre sa mission de « passeur » entre des alternatives ici (au Nord) et là-bas (dans les pays du Sud et de l'Est) et en particulier avec différents partenaires internationaux qui travaillent aussi sur ces sujets : Latindadd, réseau regroupant des ONG locales dans onze pays d'Amérique Latine, ou encore SPERI au Vietnam et la School for Wellbeing en Thaïlande. Partagée par des acteurs complémentaires (collectivités locales, universités, société civile), cette réflexion veut contribuer à renforcer le tissu local, se réapproprier le territoire et créer de nouvelles synergies. Ces travaux viendront nourrir la Conférence Internationale prévue à Grenoble en mai-juin 2018, impliquant les collectivités locales, l'Université et la société civile (représentée par le CCFD-Terre Solidaire et FAIR).

Des outils ? [Le Guide d'animation « FORM'ACTION : penser autrement le bien-vivre sur mon territoire »](#) est un bon support pour s'adresser à toute personne ou équipe qui s'intéresse au sujet (disponible sur le blog régional, onglet « Réseau Richesses »). Vous y trouverez les contacts du Réseau Richesses.

Michel Vivier, Président de la Délégation Isère du CCFD-Terre Solidaire

Céline Bernigaud, Chargée de Développement Associatif au CCFD-Terre Solidaire Rhône-Alpes



Weekend Réseau Thématique Roms

Depuis 7 ans, le réseau thématique Roms propose un weekend de rencontres, découvertes et de réflexions sur la population Roms. Pour la première fois, cet événement est décentralisé. Notre chance, c'est que cette fois-ci, cela se déroulera à Grenoble les 14 et 15 janvier 2017, avec la présence de Bruno-Marie DUFFE, l'aumônier national du CCFD, très impliqué à Lyon, dans cette thématique. La matinée du **14 janvier** sera consacrée à une intervention ainsi que des échanges avec Bruno-Marie Duffe suivie d'une célébration eucharistique présidée par ce dernier.

L'après-midi, une table ronde sera organisée à la Maison des Habitants du Centre-ville de Grenoble en présence de :

- * Alain DENOYELE adjoint au maire de Grenoble, vice-président du CCAS de Grenoble
- * Bernard DUPRE adjoint au maire de la Tronche, chargé de la sécurité
- * Un représentant du collectif RomEurope Paris
- * Philippe DUBOIS Co-président de Roms Actions Grenoble

Le débat sera animé par le Directeur de R.C.F et sera suivi d'un apéritif dînatoire.

Le 15 janvier matin sera l'occasion de préparer un voyage solidaire en Roumanie pour l'été 2017.

La manifestation est ouverte à tous. Il suffit d'être « curieux ou sensible » pour mieux comprendre avec une approche typique du CCFD-TS. Les membres du réseau arrivent des quatre coins de la France.

Enfin, il est possible de prendre à la carte tel ou tel moment de ce weekend, ou de participer aux deux jours.

L'ensemble des adhérents du CCFD-TS 38 est attendu pour la réussite de ce weekend exceptionnel.

Philippe Wurgel



La rubrique régulière de la lettre d'info: les récits d'Oliana en Volontariat de Solidarité Internationale au Vietnam

Premier épisode: Avant le départ



J'ai eu vingt-quatre ans cette année. Je suis encore jeune, c'est le moment idéal pour partir : il faut en profiter tant que l'on n'a pas encore trop d'attaches... En tout cas, je me l'entends dire souvent. Il me semble pourtant que je laisse beaucoup derrière moi, même si ce n'est que temporaire. Et puis, après tout je connais bien peu de choses encore du monde qui m'attend là-bas! En décembre, je vais m'envoler – après un an de discussions, de montage du projet et de préparatifs en tout genre - pour deux ans de volontariat de solidarité internationale au Vietnam, envoyée par la Délégation Catholique pour la Coopération (DCC).

J'ai la chance d'y être accueillie par l'équipe de l'association partenaire SPERI (Social Policy and Ecology Research Institute) afin de travailler sur l'un de leurs programmes de terrain. Je m'apprête donc à laisser mon monde grenoblois pour la ferme-école de HEPA (Human Ecology Practice Area) au coeur de sa forêt de la province de Han Tinh, proche du centre du pays.

Partir en tant que volontaire, moyen d'engagement au service de la solidarité internationale ? Alors que j'écris ces lignes, je dois avouer qu'il me faut refaire très souvent en pensée le cheminement qui m'a amené à décider (choix courageux me dit-on, aventureux peut-être) de consacrer deux ans de ma vie à une ONG qui, je le crois, fait un travail remarquable pour faire advenir ces "autres mondes possibles" que nous appelons si souvent de nos vœux en tant que militants du CCFD.



Très investie en tant que militante au sein du petit groupe rhône-alpin qui explore la thématique des indicateurs alternatifs (et qui en fait s'intéresse – bien au-delà – aux autres modèles possibles de développement, centrés sur les hommes, leurs relations entre eux et leur relation avec la terre), j'ai en effet perçu dans cette opportunité de volontariat une occasion unique d'appréhender de plus près le fonctionnement d'un modèle fondamentalement différent... Modèle lui-même ancré dans des traditions et dans une cosmovision ancestrale et (surtout!) mis en pratique au quotidien à HEPA depuis maintenant près d'une quinzaine d'années ! L'une de mes motivations les plus fortes est donc également de faire des ponts avec les réflexions de nos équipes CCFD ici ! C'est pour cette raison que je me propose avec **joie d'écrire régulièrement dans la newsletter rhône-alpine.**